

On sait que pendant un siècle la franc-maçonnerie fut toute-puissante en Portugal ; elle supprima les ordres religieux, et sut même s'emparer de l'éducation du jeune clergé dans les séminaires, d'où sont sortis des prêtres indignes de leurs hautes fonctions. — De concert avec dom Carlos et la pieuse reine Amélie, le pape Léon XIII parvint à améliorer la situation, tout d'abord en choisissant pour archevêque de Lisbonne Mgr Netto, évêque franciscain missionnaire en Afrique, qu'il créa cardinal. Celui-ci sut agir avec douceur et fermeté pour la réforme du clergé et du service paroissial.

ESPAGNE. (Roi, *Alfonso XIII*). — Le conseil supérieur de guerre et marine espagnol vient de décider que désormais la Vierge del Pilar, vénérée à Saragosse et d'ailleurs but de pèlerinage national, aura droit aux honneurs dus aux capitaines généraux. C'est d'un bon exemple pour les pays catholiques voisins.

L'Espagne atteint aujourd'hui ses 20 millions d'habitants, soit 40 par km². Ce n'est pas trop, c'est même trop peu pour un pays qui pourrait en nourrir le double, si l'agriculture ne laissait la moitié du sol en friche, et si le travail industriel était plus en honneur. Aussi, des provinces fertiles, telles que la belle Andalousie, fournissent des émigrants en grand nombre (70 000 par an, en moyenne), pour des pays même lointains. On en a vu 4000 partir pour les îles Hawaii, où ils n'ont trouvé que la misère. Le gouvernement cherche cependant à les diriger de préférence vers le Maroc, où il voudrait implanter des colons, et vers les républiques espagnoles de l'Amérique, où ils retrouvent leurs congénères.

L'Espagne est un pays *minier*, qui, par là même, devrait être métallurgiste, car la houille n'y manque pas ; mais les minerais vont à l'étranger, en Angleterre et en Belgique notamment. On compte 2200 mines de fer, de houille, de cuivre (Rio Tinto), de plomb (Linarès), de zinc (Oviédo), de mercure (Almaden), exploitées dans les provinces du nord et du sud, où elles occupent 260 000 hectares du sous-sol.

ROME. — *Tu es Petrus ! Ad multos annos ! Vive Pie X !* tels sont les cris mille fois répétés par les foules qui, dans tout le monde catholique, ont célébré, cette année, le jubilé du cinquantenaire sacerdotal du Saint-Père.